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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

□冯波

作为济南首个竣工入住的
公租房，西蒋峪自去年办理入
住手续后,目前已有1200多户申
请户入住。入住4个多月后，省
城部分网站和中介出现了“西
蒋峪公租房”出租的信息。对于
公租房转租，济南市房管部门
表示，公租房的经营管理公司
开始严查违规转租转借公租房
行为，下一步将联合相关部门，
对西蒋峪公租房项目进行电话
核查和入户调查相结合的全面
清查。（详见《齐鲁晚报》3日C03

版报道）
公租房是与商品房截然不

同的两个概念，任何单位和个
人都无权擅自改变公租房的

“公租”性质。顾名思义，公租房
是指由国家提供政策支持，各
种社会主体通过新建或者其他
方式筹集房源、专门面向中低
收入群体出租的保障性住房，
是一个国家住房保障体系的重
要组成部分。公共租赁住房用
低于市场价或者承租者承受起
的价格，实施租赁，它不是归个
人所有，所有权属于政府或公
共机构。

在西蒋峪某些获得了政府
公租房的住户将房子转租出去
从中牟利的做法，不仅严重违
反国家关于公租房的相关规
定，而且也同时侵犯和剥夺了
那些亟须住房的城市中低收入
者获取公租房的正当权益。

西蒋峪公租房对外出租的
事情确实需要政府职能部门尽
快查一查，特别是要厘清公租
房申请者身份审核过程中有没
有“权力寻租”的影子。唯有如
此，才能将国家的利好政策惠
及人民大众，确实维护城市中
低收入者等诸多弱势群体的根
本利益，从而达到维护社会公
平正义的最终目的。

葛一人E语

谁让公租房姓了“私”

这个得查清

殡殡葬葬回回归归公公益益别别让让““有有望望””成成奢奢望望
办场体面丧事要花四五

万，这不是我道听途说，而是昨
天《齐鲁晚报》的报道。报道说，
在如今的济南，简单的丧葬，费
用也要在万元以上，稍微体面
些就要花费四五万元甚至更
多。而2014年济南城区市民的
人均收入不过才39000元，也就
是说，办场丧事几乎需要人们
花费一年的收入。如此看来，让
殡葬回归公益的确是较为紧迫
的民生大事。

殡葬是家家户户都免不了
的事，几万元的费用支出对“土
豪”们来说或许算不了什么，可
对广大工薪阶层的普通市民而
言，则是“含着冻冻不能说凉”刚
性支出。因此，让殡葬回归公益
是普惠所有市民举措，如此也就
成为绝大多数市民的期盼。

目前，全国已有多个省市
取消或是大幅度减免了基本殡

葬服务费，我省的青岛、威海、
潍坊、日照四城市，已经率先实
行了覆盖辖区所有居民基本殡
葬服务费由政府财政买单，而
其他城市仍旧还是殡葬惠民低
收入群体，济南作为省会城市
自然格外引人关注。媒体此前
曾多次报道说，济南市有望实
现基本殡葬服务免费，但这个

“有望”喊了好几年，至今没落
地，何时能够落地也没有个准
确的说法。

按照民政部门的说法，基
本殡葬服务费包括遗体运输、
消毒、冷藏、火化、骨灰寄存等，
费用只有1千多元，在殡葬总费
用中只占“小头”，“大头”还是
墓穴、骨灰盒等。因此，让殡葬
回归公益眼光不能仅是局限在
基本殡葬服务费上，还应当在
落实国家公益殡葬政策上做文
章。如：取消或降低告别厅租赁

费、打破骨灰盒垄断经营等。
公墓公墓，顾名思义既是

公共墓地，也是公益墓地，所谓
的经营性公益墓地其实是个伪
命题。殡葬服务属于特行，业内
单位都是政府机关所属事业单
位，如此说来没有经营之说。公
益性墓穴即使要收费也应当是
成本费，动辄几万元怎么说距
离公益也实在是太远了。

从《齐鲁晚报》近日《省城
七景区遍布四万私坟》《宝兴山
陵园违规对外售墓穴》等报道
中可以得知，违规新建私坟或
违规出售墓穴，都与墓穴昂贵
有关。头疼医头、脚疼医脚，从
根本上解决不了问题。解决这
些问题需要举一反三。既得严
格执法，还得从根本上解决墓
穴昂贵问题。希望济南市民政
局及相关部门，能急市民所急，
尽快把普惠殡葬落到实处。
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葛有话明说

□杨曙明

□冯勇

近日，市民关先生反映 :小
清河北岸、凤凰山路桥以东近
200米的河段未安装防护栏，存
在较大安全隐患。济南市滨河
新区建设投资集团有限公司工
作人员表示，该处未设防护栏
是出于景观设计需要，建议市
民尽量远离该区域。（详见《齐
鲁晚报》3日C12版）

因为一些河岸没有安装防
护栏，小清河屡屡出现市民不

幸落水身亡的事件。最近一次
溺亡事故发生于今年3月19日，
从泰安来游玩的一名两岁男童
在玩闹时不慎坠入小清河中，
之后其母亲下河营救，母子双
双溺亡。一个个鲜活的生命就
此消失，令人唏嘘，同时又让人
感到隐忧和不安，因为虽然付
出了多条生命的惨痛代价，但
依然未能唤醒相关部门的安全
与责任意识。

对于小清河两岸的护栏缺
失，济南市滨河新区建设投资

集团有限公司相关工作人员表
示：护栏缺失是根据景观设计
的需要，已达到景观欣赏的最
佳效果。美化城市环境的良好
愿望本来无可厚非，而如果这
种美化是以“非安全”的方式达
成，甚至以牺牲生命为代价，
那未免太过残忍。

城市美化的目的是什么？
无非是创造宜居城市，让广大
市民生活得更美好，更舒适。
目前这种只图美观，毫不顾忌
市民安全的美化，即使再漂

亮，忽略了人文关怀，又有什
么意义。如此美化，我看不要
也罢。

除了安装护栏，相关部门
还可以在石壁上安装一批抓
手，在小清河水域安置一定数
量的救生梯子，购置救生圈和
小船等救护设施分别安放在
小清河两岸等等。职能部门只
有将安全责任放在最高位置，
切实加强小清河两岸的安全防
护，才能有效避免市民溺水身
亡的悲剧再次发生。

葛有么说么

夺夺命命““风风景景线线””须须设设限限

□雪樱

本报在2013年9月曾报道过
闵子骞墓整修多年仍杂草丛生
一事。4月5日，闵子骞墓的工作
人员表示，闵子骞墓有望在5月
底完工，并对游客开放。根据济
南市文物局公布的信息，闵子
骞墓将增设两座以碑刻、孝道
为主题的博物馆。(详见《齐鲁
晚报》6日C01版)

过去的这个清明假期，韩
国闵姓后人来济祭拜先祖一事
备受关注，引发很多市民的热
议。漂洋过海，认祖归宗，不仅
是重视孝道、寻根问祖，也是弘
扬传统文化的重要途径。进一
步说，祭祖仪式也好，组团交流
也好，都是获得文化认同、增强
文化自信的体现。

对本地市民来说，闵子骞
的故事家喻户晓，但是，对传统
文化的保护与传播，我们做得
还远远不够。从现实中看，闵子
骞墓从昔日的杂草丛生到今天
的整修一新，无不是媒体关注
和市民推动的结果，才会引起
相关部门的足够重视，今年5月
有望对外开放。而在咱们济南，
还有不少“闵子骞墓”亟须保
护，或被圈地，或被损坏，或被
隐藏，其保护工作让人堪忧。

比如，位于济钢新村附近
的齐国名相鲍叔牙墓，位于鹊
山脚下的神医扁鹊墓地，还有
位于柳云社区的散曲大家张养
浩墓地等等，这些墓地有的已
经挂上重点文物保护单位的牌
子，有的墓碑、石刻等风化严
重、遭遇人为的破坏，有的境况

非常不堪，墓园垃圾遍地、年久
失修。

笔者以为，保护传统文化，
不是挂个牌子、建个园子完事，
相关部门应改变粗放式的管
理，真正将保护和传承落在实
处。一方面，应对市区名人墓地
进行摸底，创建文物保护档案，
根据实地调研情况，拿出相对
应的方案，可联合当地政府成
立民间文化保护机构，完善管
理细则，推出处罚机制和问责
制度，对肆意损坏、违规乱象严
格遏制，也要加强常态化监督，
确保名人墓地受到保护。

另一方面，相关部门还应
进一步加大对传统文化的宣
传。名人墓地是很好的爱国主
义教育基地，也是传统文化的
鲜活载体。在重视传统文化教

育、国学教育进入课堂的今天，
我们应就地取材，重视身边传
统文化的发掘和传播，引导中
小学生们近距离地了解、感受
古人的精神境界，培养道德情
操，开展主题演讲等等，既是当
下所提倡的“优逝教育”，也是
非常有意义的传统文化熏陶。

一座城市对文化保护的态
度，能够彰显出城市的胸襟和
情怀。韩国闵氏后人组团来济
祭拜，这是文化上的有益交流，
也给我们带来一些新的思考和
启发。敦促文化发展，传播道德
力量，应多一些具体细化，多一
些人文精神，多一些民间力量，
少一些形式主义，让名人墓地
能够得到及时而有效的保护，
这不仅是城市管理的进步，也
是本地文脉的芬芳和绵延。

还还有有多多少少““闵闵子子骞骞墓墓””亟亟须须保保护护

本报剪子巷杠子头栏目自
创办以来，得到了众多杠友的
支持与厚爱，为将杠子头栏目
办得更好，集思广益,加强与杠
友的互动，现向广大读者征集
每周一期的杠子头话题，征集
那些围绕济南、贴近生活、适合
开杠的话题。如果您有适合抬
杠的话题，可以告诉我们，您可
以 发 送 至 邮 箱 q l w b j z x @
163 .com，并附带您的联系方
式。如果您的话题被采用，将会
在杠子头栏目公布并有相应稿
费。

杠子头话题征集
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